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曾诚所至
金石莫开

没有什么比来自对手的哀叹，更能证明曾诚在足协杯四
分之一决赛的神勇了。 不过，在曾诚看来，自己在这场比赛中
的发挥，只是属于“常规操作”，并没有什么特别的：“当然，能
够淘汰（深圳队）这么强大的对手晋级，还是挺开心的。 ”

卡洛斯是带着一种近乎绝望的心情， 熬完了最后那几分钟的，

作为深圳队主教练，可能连他自己都相信，无论他的队员们如何努力，都
不可能攻破那个叫曾诚的申花门将身后的球门了。 “我们创造了五六个绝佳
的进球机会。 ”最终，卡洛斯也只能将被淘汰的原因归结在了曾诚的身上：“毫无疑
问，今天对手的最佳球员，就是他们的门将。 ”

中超联赛第一阶段的申花，跟进
入足协杯模式的申花，看上去像是不
同的两支球队。
变化，来自于防守。14场中超比

赛，申花队6胜4平4负，打进21球，丢了
17个球，场均被对手破门1.2次。而联赛
中防守最好的上海海港队的丢球数，
只有7个。更重要的是，在全部14场比
赛中，申花队没有丢球的只有三场，其
中两次跟对手打成了0比0，也就是
说，申花是用牺牲进攻的方式，“保”住
了自己的大门没有被对手攻破。
10月份开始的足协杯赛，申花队

先是以3比0赢下四川民足，随后2比0
战胜了联赛中曾经“双杀”自己的长春
亚泰，报了一箭之仇的同时，打进了足
协杯八强。与深圳队的两回合四分之
一决赛，申花队首战1比0获胜，上周五
的第二场比赛中，又与对手打成了0比
0，以两回合总比分1比0的成绩，晋级
四强。

足协杯的四场比赛中，为申花队
把守大门的，正是伤愈复出的曾诚。

相比与深圳队的第一场比赛，已
经被逼上了只有赢球一条绝路的对
手，从两队第二回合教练上半场的第
一分钟开始，便向申花队球门发起了
冲击，全场71%对29%的控球率，90对
33的危险进攻，以及4对1的射正球门
次数，足以说明曾诚在这场比赛中承
受了什么样的压力。

跟场边的卡洛斯一样无奈的，还
有场上的深圳队球员，因为无论是戴
伟浚充满想象力的吊射，还是阿奇姆
彭禁区线上的冷射和近距离抽射，都
无法越过曾诚的十指关，一场看上去
一边倒的比赛，最终被这位申花门将
所主导，定格在了0比0上面，申花队
就此挺进接下来的足协杯半决赛，在
联赛中打进了24个球的深圳进攻线，
在曾诚的面前，体验了一把无力的感
觉。“有的时候就是这样，打得顺了就

怎么打怎么有，打得不顺了，球一踢
出去你就知道进不了，因为对手球门
线上站着的那个人叫曾诚———至少
在这场比赛中，给我的就是这样一种
感觉。”
理所当然地，几乎以一己之力将

申花队“守”进足协杯四强的曾诚，成
了球迷嘴里的“爸爸”，但他显然不认
为这仅仅是自己一个人的功劳。“大家
很明确地贯彻了教练组的技战术安
排，特别是在第一点跟对手争夺的时
候，二点在核心区域的控制也是非常
好的，不光是后防球员，包括场上其他
位置的球员对队友之间的协同保护都
做得不错。”
至于足协杯开始以来一直“零封”

对手的战绩，在曾诚看来，也是全队上
下一起努力的结果，而且最重要的，是
大家一起打好接下来的“下一场”：“我
们继续一步一步踏踏实实，相信幸运
（女神）会眷顾努力的人。加油，申花！”

“幸运女神会眷顾全队的努力”
本版撰稿 本报记者 李冰

至少在曾诚看来，此前那五个月
养伤的时间，对他而言既是一次煎熬，
更是一次修炼。
“身体的恢复不难，只要治疗和康

复到位，基本不会有什么问题。”过去
的几个月时间里，申花医务组的几位
队医，应该是“陪伴”曾诚时间最长的，
也是对他从身体到心理状态了解得最
多的：“关键是心态，同样的伤，有些人
可能要半年时间，有些人可能只要两
三个月就能恢复了，曾诚就属于那种
意志力特别顽强的，用‘硬汉’两个字
来形容他，一点都不为过。”

曾诚是在今年5月份与河北队的
第四轮中超联赛中受伤的。按照原定
计划，曾诚应该在那场比赛后前往国
家队报到，跟全队一起备战随后的世
预赛亚洲区40强赛，对这名曾经因伤
错过国家队比赛的老将来讲，这样的
机会，他自然更加珍惜。可惜的是，因
为在那场比赛中受伤，曾诚不但错过
了国家队的集训，也缺席了中超联赛
第一阶段之后的全部比赛。

曾诚的“硬”，同样体现在与河北
队的那场比赛当中———尽管赛后被检
查出肋骨骨折，但是因为当时申花队
已经用完了全部的换人名额，曾
诚强忍着痛，坚持到了下半

场比赛结束，并且在比赛临近结束的
时候，做出了相当关键的扑救，帮助申
花队保住了1比1的平局。
到目前为止，曾诚在他的职业球

员生涯当中，已经受过了八次大伤，其
中两次是在他转会到申花队之后，所
以在他自己看来，养伤并不仅仅是在
身体上的，更是精神意志上的。“一开
始确实会有点着急，因为别人训练你
练不了，别人踢比赛你不能上场，而且
有些伤病不是说你咬牙或者坚持就能
怎么样的，只能耐着性子慢慢熬，然后
要么你战胜伤病，要么你被伤病击倒，
就是这样。”
包括一些队友在内，很多刚开始

跟曾诚打交道的人，都会觉得他有些
不苟言笑，看上去有些拒人于千里之
外，但实际上，曾诚之所以不怎么笑，
是因为他的脸上多处骨折过，而且
还打过三根钢钉。不过，对于
外界给自己贴上的这样
一张“标签”，曾诚
自己倒是觉
得没有

什么，毕竟作为球队后防线上的最后
一道关卡，他希望自己看上去能再
“凶”一点，更能震慑住对手。

过去的这五个多月时间里，不管
是在手术后的恢复期，还是后来回到
训练场上，曾诚一直没有放松过对自
己的要求，用队医的话说就是“体重也
好，体脂率也好，都保持得非常好，跟
受伤之前相比没什么变化”，而这个
“没有变化”的背后，则是曾诚在每一
次的单调甚至枯燥的训练中的努力和
付出：“别人看到的是他复出之后的出
色表现，看不到的，是他的付出和努
力，是他对足球的热爱，是对申花这支
球队的责任。”

“养伤是磨耐心，一开始会有点着急” 一次次被伤病击倒的曾诚，又一
次次地站了起来。
曾诚的伤，至少有一半是在代表

国家队参加比赛时受的，甚至在2013
年参加东亚杯赛时，如果韩国球员徐
东炫踢在他脖子上的那一脚再重一
点，或者位置再高一点，他受的伤，可
能就不止用止血贴了。
即便如此，曾诚为国效力的念头，

却从来都没有改变过，用他自己的话
说，就是“为国效力一直是我引以为豪
的荣誉”。
如果没有5月份的那次受伤，曾诚

就不会错过40强赛和现在正在进行的
12强赛———在圈内人士看来，作为一
名有着丰富国际大赛经验的老将，如
果曾诚能够站在12强赛的赛场上，应
该可以给国足带来更多帮助，尤其是
在面对澳大利亚、沙特和日本这样的
强队时，他的丰富经验以及在比赛中
的稳定性，可以发挥出巨大的作用，

一如他现在在上海申花队做到

的那样。
12强赛第一循环
前四场比赛
打完，中国

队 1

胜3负暂列小组第五，距离排名第二的
澳大利亚队以及排在第三位的阿曼队
分别有6分和3分的差距，依然保持着
出线的希望。或许是对目前这支国足
的防守表现不太满意，国足从沙特回
到国内之后，球迷自发地在网上对国
足队员集训名单进行了“调整”，而曾
诚正是被推荐“热度”最高的一个，甚
至还传出过“曾诚和山东泰山队的郑
铮已经得到国家队征召，前往苏州与
全队会合”的说法，虽然事后被证明是
一则“假新闻”，但由此也不难看出，外
界对曾诚的能力以及表现，确实是非
常认可的。

对于未来能否再次穿上中国男足
国家队的战袍，向着小时候心里的那
个世界杯梦想再度发起冲击，曾诚在
跟朋友聊天的时候，用了“顺其自然”
四个字。而按照坊间人士的分析，如果
申花门将能在足协杯和联赛中持续这
样的“高光”表现，不排除国足主帅李
铁将曾诚召入队中的可能，毕竟原本
他就在李铁的大名单之中，重新入选
也是水到渠成的事情。

不过，对曾诚来讲，眼下最重要的
任务，就是全力打好接下来跟上海海
港队的两场足协杯“上海德比”，力争
站到足协杯决赛的舞台之上，然后再
去兑现他和冯潇霆一年多前加盟申

花时说过的“朝着冠军去努力”
的诺言。

“国家队，顺其自然”

零封
四场


